

НОВГОРОДСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ЯРОСЛАВА МУДРОГО

**ВИЗУАЛЬНАЯ АНТРОПОЛОГИЯ – 2019.
ГОРОД-УНИВЕРСИТЕТ:
ЖИЗНЕННОЕ ПРОСТРАНСТВО И ВИЗУАЛЬНАЯ СРЕДА**

Материалы III Международной научной конференции
28–30 августа 2019, Великий Новгород

Великий Новгород
2020

УДК 304.44
ББК 71.05
В 42

Ответственный редактор С. С. Аванесов
Научный редактор Е. И. Спешилова
Редактор метаданных на английском языке Е. В. Максимова

Научные рецензенты:

доктор философских наук, профессор Илья Николаевич Инишев,
Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики», Россия

доктор филологических наук, профессор Тигран Сержикович Симян,
Ереванский государственный университет, Армения

В 42 Визуальная антропология – 2019. Город-университет: жизненное пространство и визуальная среда: материалы III Международной научной конференции, 28–30 августа 2019 г., Великий Новгород / под редакцией С. С. Аванесова, Е. И. Спешиловой. Великий Новгород: Новгородский государственный университет имени Ярослава Мудрого, 2020. 540 с.

ISBN 978-5-89896-677-5

Сборник включает избранные материалы III Международной научной конференции «Визуальная антропология – 2019. Город-университет: жизненное пространство и визуальная среда», прошедшей 28–30 августа 2019 года в Великом Новгороде. В ходе работы конференции были рассмотрены способы влияния университета на формирование, сохранение и развитие пространства исторического города, роль университета в поддержании комфортной жизненной среды, в разработке и осуществлении различных форм городской коммуникации. Особое внимание уделено изучению процессов конструирования городской идентичности и формирования городской архитектурной среды. Публикуемые материалы отражают современное состояние исследования проблемы соотношения университета и города в едином культурном пространстве.

Для специалистов в сфере урбанистики, визуальной антропологии, теории и истории культуры, теории образования, управления городскими культурными процессами, а также для всех интересующихся гуманитарными аспектами формирования городской культурно-образовательной среды.

УДК 304.44
ББК 71.05

ISBN 978-5-89896-677-5

© Коллектив авторов, 2020
© Новгородский государственный университет
имени Ярослава Мудрого, 2020

16+

YAROSLAV-THE-WISE
NOVGOROD STATE UNIVERSITY

**VISUAL ANTHROPOLOGY – 2019.
CITY-UNIVERSITY:
LIVING SPACE AND VISUAL ENVIRONMENT**

Proceedings of the III International Scientific Conference
August 28–30, 2019, Veliky Novgorod

Veliky Novgorod
2020

UDC 304.44
LBK 71.05

Chief Editor *Sergey S. Avanesov*
Executive Editor *Elizaveta I. Speshilova*
Editor of metadata in the English language *Elena V. Maksimova*

Academic Reviewers:

Doctor of Philosophy, Professor Ilya N. Inishev,
National Research University “Higher School of Economics”, Russia

Doctor of Philological Sciences, Professor Tigran S. Simyan,
Yerevan State University, Armenia

Visual Anthropology – 2019. City-University: Living Space and Visual Environment: Proceedings of the III International Scientific Conference, August 28–30, 2019, Veliky Novgorod. Edited by S. S. Avanesov, E. I. Speshilova. Veliky Novgorod: Yaroslav-the-Wise Novgorod State University Press, 2020. 540 p.

ISBN 978-5-89896-677-5

The Proceedings includes selected materials of the III International Scientific Conference “Visual Anthropology – 2019. City-University: Living Space and Visual Environment”, held on August 28–30, 2019 in Veliky Novgorod, Russia. During the conference, the ways of the University’s influence on the formation, preservation and development of the space of the historical city, the role of the University in maintaining a comfortable living environment, in the development and implementation of various forms of urban communication were considered. Special attention is paid to the study of the processes of constructing urban identity and forming the urban architectural environment. The published articles reflect the current state of research on the problem of the relationship between the University and the city in a single cultural space.

For specialists in the field of urban studies, visual anthropology, theory and history of culture, theory of education, management of urban cultural processes, as well as for all those interested in the humanitarian aspects of the formation of the urban cultural and educational environment.

UDC 304.44
LBK 71.05

ISBN 978-5-89896-677-5

© The Authors, 2020
© Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, 2020

16+

СОДЕРЖАНИЕ

<i>Аванесов С. С.</i> Предисловие	14
--	----

ЧАСТЬ I

<i>Смирнов С. А.</i> Город-воспитатель: пространство города как репертуар антропопрактик развития.....	20
--	----

<i>Корочкин Ф. Ф.</i> Онтология своего и чужого в городском пространстве эпохи «геомедиа»: к вопросу о философском содержании понятия «ориентирование»	37
--	----

<i>Бесчасная А. А.</i> Семья и дети в пространстве городов: теоретический дискурс	48
--	----

<i>Čimdiņa A.</i> Gender and the Image of Riga City	61
--	----

<i>Горнова Г. В.</i> Конфликты идентичности в коммеморативных практиках и городской культуре памяти.....	72
--	----

<i>Филимонова О. Ф.</i> Городская идентичность: пространственные и ментальные измерения	80
---	----

<i>Мартишина Н. И.</i> Мифологемы в конструировании городской идентичности	91
---	----

<i>Головнева Е. В.</i> Городская идентичность и визуализация этнокультурных сообществ (на примере проекта «ЭтноКино»)	98
---	----

<i>Овчинникова Т. М.</i> Социальная память как фактор формирования идентичности современной молодёжи.....	109
---	-----

<i>Колокольчикова Р. С.</i> Опыт общественности по сохранению русской идентичности в архитектурном наследии исторических городов Вологодской области в позднесоветский период.....	116
---	-----

<i>Фёдоров В. В., Фёдоров М. В., Левиков А. В.</i> Семиотические горизонты утверждения городской идентичности приёмами ревитализации архитектурной среды	129
<i>Новикова Я. В.</i> Суперграфика как фактор формирования и трансформации городской среды	137
<i>Гаврилов А. М.</i> Дизайн городской среды как средство преобразования исторического пространства	148
<i>Гаврилова М. Ю.</i> Особенности формирования новых общественных пространств в структуре города	159
<i>Аветян А. А.</i> Парадигма развития городов в XXI веке	168
<i>Пирогов С. В.</i> Культурный капитал города и городская креативность: проблемы дефиниции понятий	176
<i>Круткин В. Л.</i> Репрезентативные и нерепрезентативные подходы к исследованию культурного ландшафта.....	183
<i>Антонова Л. В.</i> Взгляд с востока: европейский город глазами индийского путешественника (1886 г.)	197
<i>Анфимова Е. Б.</i> Эстетические аспекты восприятия архитектурно-пространственной среды Великого Новгорода	205
<i>Шмелева Т. В.</i> Каллиграфия города: новгородские наблюдения.....	216
<i>Гаврилов М. А.</i> Формирование архитектурных объектов нового типа (на примере Новгородской области)	227
<i>Козлова В. Ю.</i> Проблемы визуализации пермских смыслов в городском пространстве Перми.....	239

<i>Шпицин А. И., Щеглова Л. В.</i> Архитектура Волгограда в культурных формах и социальных практиках горожан.....	249
<i>Рассадина С. А.</i> «Петербургский стиль» vs «Питерский лук»: городская мода в молодёжной среде	264
<i>Гашенко А. Е.</i> Ностальгия по городской среде в социальной рефлексии образов Петербурга в новейшем отечественном кино	274
<i>Андреев А. Н.</i> Ридинг-группа как форма гетерогенного городского пространства (на примере организации ридинг-группы по фотографии в музее современного искусства «Гараж»).....	283
<i>Казакова Л. П.</i> Визуальная репрезентация городской среды в учебниках по обучению грамоте.....	294
<i>Питина С. А., Урванцев Г. В.</i> Репрезентация городского пространства в современном художественном тексте	306
<i>Майорова К. С.</i> Академические исследования звука и аудиальный ренессанс в урбанистике.....	316
ЧАСТЬ II	
<i>Архипова О. В.</i> Кооперация города и университета в процессе формирования жизненной среды: г. Грайфсвальд.....	325
<i>Афонасина А. С., Афонасин Е. В.</i> Школа Дамаския в Афинах	335
<i>Балюшина Ю. Л.</i> Современный университет в провинциальном городе: проблемы и перспективы развития	344
<i>Березина А. В., Фролова Т. И.</i> Проблема эффективности конструирования городской среды выпускниками Уральского лесотехнического университета	351

<i>Волкова Я. А.</i> Лингвосомиотика образовательного пространства античного города в трудах Цицерона.....	358
<i>Всеволодов А. В.</i> Университетский образ неуниверситетского города: дореволюционный Череповец как «северные Афины» (интеллектуальный потенциал vs визуальная среда).....	371
<i>Gomóla A.</i> Academisation of City. Regional Students' Centres – Ideas and Effects	382
<i>Еремеева А. Н.</i> «Собственный рассадник высшего образования» в южнороссийских текстах 1914–1920 годов.....	391
<i>Касаткина С. С.</i> Университет как институциональный феномен городской идентичности	400
<i>Краснопёров А. Ю.</i> Университет как катализатор социальной креативности в структуре сетевой коммуникации умного города.....	411
<i>Кузьменко С. Н.</i> Устойчивое развитие системы «город-университет» в условиях ценной исторической среды Великого Новгорода.....	419
<i>Мерзон Е. Е., Рябов О. Р.</i> Резонансные механизмы брендинга территорий в системе DUDR: умный университет — умный регион.....	430
<i>Петренко В. В.</i> Университетский образ жизни как ресурс модного образа мысли.....	439
<i>Петрова Г. И.</i> Университет в городском пространстве: от бренда – к городу-университету	451
<i>Подрезов М. В.</i> «Сожительство» университета и органов власти в условиях «умного города»	462
<i>Полякова М. А.</i> «Город солнца» Томмазо Кампанеллы как образовательная модель.....	469

<i>Самойлова Н. В.</i> Университеты в контексте городского технопарка: новые формы семиотической организации пространства.....	478
<i>Сибгатуллина И. Ф., Нугуманова Л. Н.</i> Информальное образование и бенчмаркинг в системе обучающихся городов.....	489
<i>Смирнова О. В.</i> Роль университета в социокультурном пространстве города	500
<i>Троцкая А. А.</i> Реконструкция незримого: здание Нарвского колледжа Тартуского университета в историческом облике города	509
<i>Чернякова Н. С.</i> Визуальный облик университета как воплощение ценностно-смыслового потенциала общества	522
<i>Яковлева Л. Е., Петушкова Т. А.</i> Образовательное пространство: идея и образ (на примере испанских университетов)	529

CONTENTS

<i>Sergey S. Avanesov</i> Preface	14
PART I	
<i>Sergei A. Smirnov</i> City-Educator: City Space as a Repertoire of Anthropopractices Development	20
<i>Fedor F. Korochkin</i> Ontology of “Own” and “Other” in “Geomedia” Era Urban Space: Rethinking the Term “Orientation” in Philosophy	37
<i>Albina A. Beschasnaya</i> Family and Children in the Space of Cities: Theoretical Discourse	48
<i>Ausma Cimdiņa</i> Gender and the Image of Riga City	61
<i>Galina V. Gornova</i> Identity Conflicts in Commemorative Practices and Urban Memory Culture	72
<i>Olga F. Filimonova</i> Urban Identity: Spatial and Mental Dimensions.....	80
<i>Natalya I. Martishina</i> Mythologemes in the Construction of Urban Identity	91
<i>Elena V. Golovneva</i> Urban Identity and Visualization of Ethnocultural Communities (Case of the “Ethnokino” Project)	98
<i>Tatiana M. Ovchinnikova</i> Social Memory as a Factor in Shaping the Identity of Modern Youth	109
<i>Rimma S. Kolokolchikova</i> Public Experience in Preserving Russian Identity in the Architectural Heritage of the Historical Cities of the Vologda Region in the Late Soviet Period	116
<i>Victor V. Fedorov, Mikhail V. Fedorov, Alexander V. Levikov</i> Semiotic Horizons of Urban Identity Approval by Methods of Revitalization Architectural Environment.....	129

<i>Yana V. Novikova</i> Supergraphics as a Factor of Formation and Transformation of the Urban Environment	137
<i>Alexey M. Gavrilov</i> Design of the Urban Environment as a Means of Transforming the Historical Space.....	148
<i>Maria Yu. Gavrilova</i> Features of New Public Spaces Formation in the City Structure	159
<i>Arman A. Avetyan</i> Paradigm of Urban Development in the XXI Century	168
<i>Sergey V. Pirogov</i> Cultural Capital of the City and Urban Creativity: Problems of Definition	176
<i>Victor L. Krutkin</i> Representative and Non-Representative Approaches to the Study of Cultural Landscape.....	183
<i>Lidia V. Antonova</i> A View from the East: European City with the Eyes of an Indian Traveler (1886)	197
<i>Ekaterina B. Anfimova</i> Aesthetic Aspects of Perception of Architectural and Spatial Environment of Veliky Novgorod	205
<i>Tatiana V. Shmeleva</i> Calligraphy of the City: Novgorod Observations	216
<i>Mikhail A. Gavrilov</i> Designing a New Type Buildings (the Case of Novgorod Region)	227
<i>Veronika Yu. Kozlova</i> Problems of Visualization of the Permian Meanings in Perm Urban Space.....	239
<i>Anton I. Shipitsin, Lyudmila V. Scheglova</i> Architecture of Volgograd in Cultural Forms and Social Practices of Citizens.....	249
<i>Sophia A. Rassadina</i> Classy Refinement vs Trendy Look: City Fashion among the Youth in St. Petersburg.....	264

<i>Anton E. Gashenko</i> Nostalgia for Urban Environment in Social Reflection on Images of Saint Petersburg in the Newest Russian Cinema.....	274
<i>Andrey N. Andreev</i> Reading Group as a Form of Heterogeneous Urban Space (on the Example of Garage Museum of Contemporary Art)	283
<i>Larisa P. Kazakova</i> Visual Representation of the Urban Environment in the ABC-Books	294
<i>Svetlana A. Pitina, Gleb V. Urvantsev</i> Urban Space Representation in Modern Fiction	306
<i>Ksenia S. Mayorova</i> Sound Studies and the Sonic Renaissance in Urbanism	316
PART II	
<i>Olga V. Arkhipova</i> Cooperation of the City and the University in the Process of Creating a Living Environment: Greifswald Case	325
<i>Anna S. Afonasina, Eugene V. Afonasin</i> Damascius' School in Athens	335
<i>Yuliya L. Balyushina</i> Modern University in a Provincial City: Problems and Prospects of Development	344
<i>Anna V. Berezina, Tatyana I. Frolova</i> The Problem of Effectiveness in Constructing Urban Environment by Ural Forestry University Graduates	351
<i>Yana A. Volkova</i> Linguo-Semiotics of Ancient City Educational Space in Cicero's Works.....	358
<i>Anton V. Vsevolodov</i> University Image for Non-University Town: Pre-Revolutionary Cherepovets as Athens of the North (Intellectual Capacity vs. Visual Landscape)	371
<i>Gomóla A.</i> Academisation of City. Regional Students' Centres – Ideas and Effects	382
<i>Anna N. Ereemeeva</i> “Own Hotbed of Higher Education” in the South Russian Texts of 1914–1920	391

<i>Svetlana S. Kasatkina</i> University as Institutional Phenomenon of Urban Identity.....	400
<i>Anton Yu. Krasnoperov</i> University as a Catalyst for Social Creativity in the Structure of Network Communication of a Smart City.....	411
<i>Svetlana N. Kuzmenko</i> Sustainable Development of the City-University System in the Conditions of Veliky Novgorod Valuable Historical Environment	419
<i>Elena E. Merzon, Oscar R. Riabov</i> Resonant Mechanisms of Territory Branding in the DUDR System: Smart University – Smart Region	430
<i>Valeriya V. Petrenko</i> University Lifestyle as a Resource of Fashionable Thought.....	439
<i>Galina I. Petrova</i> University in Urban Space: From Brand – to City-University	451
<i>Mikhail V. Podrezov</i> University and Government “Cohabitation” in a Smart City	462
<i>Mariia A. Poliakova</i> «The City of the Sun» by Tommaso Campanella as an Educational Model	469
<i>Natalia V. Samoilova</i> University in the Context of Urban Technopark: New Forms of Semiotic Organization of Space.....	478
<i>Irene F. Sibgatullina, Ludmila N. Nugumanova</i> Informal Education and Benchmarking in the Learning Cities System	489
<i>Olga V. Smirnova</i> The University Role in Social and Cultural City Space.....	500
<i>Anna A. Troitskaya</i> Reconstruction of Invisible. The Building of Narva College (Tartu University) in the Historical Image of the City	509
<i>Natalia S. Chernyakova</i> Visual Image of University as Embodiment of Society’s Value Potential.....	522
<i>Lyubov E. Yakovleva, Tatiana A. Petushkova</i> Educational Area: Idea and Image (on the Example of Spanish Universities)	529